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Событие

Интеллектуальную  собственность –  под

защиту! 

17-18 ноября в ВолгГТУ проходила региональная научно-методическая

конференция «Вопросы защиты и эффективного управления интеллектуальной

собственностью в области нанотехнологий».

Открыл конференцию первый проректор ВолгГТУ – проректор по НИР В.И. Лысак. Он

отметил, что это семнадцатая конференция за этот год, проходящая на базе

техуниверситета.

– Будущее России, – подчеркнул Владимир Ильич, – связано с возрастающей ролью

экономики, основанной на новых технологиях, а область нанотехнологий – очень

перспективная. Все развитые страны вкладывают в нее огромные средства, потому что

прорывные моменты в медицине, электронике, космической технике связаны именно с

нанотехнологиями.

Также проректор развеял некоторые заблуждения. Нередко в СМИ явно переоцениваются

возможности нанотехнологий, ведь отдачу от средств, которые вкладываются сегодня в

исследования, мы получим только через тридцать лет. А чтобы получить эту отдачу, надо

создавать крупные научные центры по типу Силиконовой долины. О создании такой

комфортной среды для осуществления в России исследований и разработок мирового уровня

говорил президент России Дмитрий Медведев в послании Федеральному собранию 12

ноября.

В.И. Лысак подчеркнул необходимость объединения интересов бизнеса, промышленности и

науки, а также привел некоторые цифры. Так, в нашем вузе в прошлом году было создано

131 изобретение, из которых 30 – в области нанотехнологий. В этом году уже подано 168

заявок. Но главное – чтобы изобретения были востребованы.

Далее проректор предоставил слово начальнику отдела науки и инноваций администрации

области Е.А. Гибадуллиной, которая поприветствовала участников конференции от имени

губернатора Н.К. Максюты и вице-губернатора А.В. Шилина. Она отметила актуальность

научной встречи и пожелала плодотворной работы.

После этого началась деловая часть, открыл ее директор Волжского политехнического

института (филиала  ВолгГТУ) В.Ф. Каблов. Виктор Федорович рассказал о научных

направлениях кафедры «Химическая технология полимеров и промышленная экология»,

инновационных образовательных программах, объектах интеллектуальной собственности

кафедры.

Кроме информации о направлениях исследований ВПИ в области наноматериалов,
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материально-технической базе и достижениях института, его директор подготовил

небольшой экскурс в историю.

Так, днем рождения нанотехнологий можно считать день выступления американского

физика Ричарда Феймана в Калифорнийском технологическом институте 29 декабря 1959

года. Его доклад с совершенно ненаучным названием «Там внизу много места» (или «Как

много места там внизу» – разные переводы) и по содержанию напоминавший философскую

работу положил первый кирпичик в огромное здание нового направления в науке. А говоря о

месте, «которого внизу много», ученый имел в виду уровень атомов и молекул. Так что

можно считать, что у нанотехнологий скоро полувековой юбилей.

Далее выступил почетный оценщик профессор Г.М. Кондрашов с информацией об

особенностях работы по оценке интеллектуальной собственности в области нанотехнологий.

Он отметил, что от оценки интеллектуальной собственности, а это одна из самых сложных

оценок, зависит оценка предприятия в целом. Современный изобретатель, по мнению

докладчика, должен быть в некоторой мере и экономистом, и менеджером, и маркетологом,

но все же без специалиста в области оценки интеллектуальной собственности обойтись

трудно. И вообще, необходимо формировать новое отношение к науке, к инженерному труду,

находить механизмы, заинтересовывающие заниматься инновационной деятельностью.

Директор Волгоградского центра трансфера технологий П.В. Поляков проанализировал

эффективность использования объектов интеллектуальной собственности в вузах области,

затронул проблемы формирования национальной нанотехнологической сети, которая

объединяет университеты, научные и промышленные организации, ведущие деятельность в

сфере наноиндустрии. Коснулся П.В. Поляков также изобретательской активности в

Волгоградской области, регистрации лицензионных договоров, использования объектов

интеллектуальной собственности в ЮФО. Кстати, по последнему показателю наш регион

уступает только Ростовской области.

Завершил первое заседание Е.А. Семикин, исполнительный директор «Агентства инвестиций

и развития Волгоградской области», представивший функционирование регионального

венчурного фонда. Выступающий также поделился планами руководства области по

поддержке инновационных предприятий, приоритетных инвестиционных направлениях и

заявил, что в нашем регионе есть конкретные инвесторы, которые хотят вложить деньги в

современные научные разработки.

Елена Гринева.

 2 / 28



23 ноября  2009 г. — № 1251(34)

http://gazeta.vstu.ru

Акция

Променяйте сигарету на конфету

В среду психолого-социологическая служба ВолгГТУ и студенты-волонтеры

провели флешмоб против табакокурения у главного входа вуза, как раз там, где

оборудованы места для курения.

Противники сигарет в марлевых повязках (не только от гриппа, но от загрязненного дымом

воздуха) и соответствующих акции костюмах держали в руках плакаты с надписями:

«Красота – хрупкая сила, бросай (курить), пока она не стала страшной», «Помогите своим

детям жить без табака своим примером» и даже «Здесь курят и умирают».

Волонтеры обменивали у курящих студентов сигареты на конфеты, распространяли

профилактическую печатную продукцию. А выменянную никотиновую отраву прилюдно

перемололи в мясорубке.

Наш корр.
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Экспресс-опрос

Что говорит статистика

Сегодня мы публикуем ответы на вопросы (пожелания, замечания), указанные в анкетах,

которые традиционно подготовили проректоры, курирующие те или иные направления

деятельности вуза.

Один из постоянных в анкетах вопросов – о пользе встреч ректора со старостами дважды в

год (можно было выбрать больше одного варианта ответа). И вот как распределились ответы.

64,0% респондентов ответили, что такие встречи позволяют руководству вуза лучше узнать

нужды студентов (для сравнения: в марте этого года так ответили 65,1%). 46,0% опрошенных

считают, что встречи позволяют студентам понять стратегию развития вуза (в марте –

48,4%). Еще 36,0% опрошенных уверены, что эти встречи дают возможность студентам

почувствовать себя активными участниками вузовской жизни (в марте – 38,9%). И 9,5% –

респондентов высказались о бесполезности встреч, которые, по их мнению, ничего не дают

(в марте – 7,1%)

Респондентам был также задан вопрос: «Аналогичный опрос мнения старост во время

встречи ректора со старостами проводится регулярно. По Вашему мнению, руководство вуза

относится с вниманием к вопросам и замечаниям, высказанным в анкетах?» На него тоже

можно было выбрать больше одного варианта ответа.

И вот какого мнения придерживаются старосты? 14,8% студентов считают, что руководство

вуза через газету «Политехник» отвечает на все вопросы старост, заданные в анкетах (в

марте так ответили 17,5%). 28,6% старост убеждены, что устраняются многие недостатки,

отмеченные старостами (в частности, в организации питания, учебного процесса,

социальной сферы и т.п.) (в марте было 25,4% ). И 42,9% респондентов уверены, что ректорат

отвечает на многие вопросы старост, по некоторым замечаниям принимаются меры, однако,

многое остается без изменения (в марте так считали 50,8%). А 6,3% считают, что вопросы и

замечания старост остаются без внимания (3,2% – в марте). Еще 20,1% опрошенных

затруднились ответить (в марте таких было 15,1%).

Встречались и такие ответы: «желательно увеличить количество встреч ректора со

старостами»; «сколько раз задаю одни и те же вопросы, но результатов не вижу»; «участвуя

в прямом диалоге с администрацией, проявляем свою гражданскую активность» и др.

Традиционно в таких анкетах присутствует вопрос: «Какие изменения в вузе Вы заметили

после последней встречи ректора со старостами»? И вот какие ответы на него были

получены.
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Больше всего (17% опрошенных) отметили, что за лето в университете много объектов

отремонтировано («отремонтированы корпуса, в аудиториях стало теплее, заметно отстроен

новый корпус»; «проведен ремонт в некоторых аудиториях, ремонт корпуса на Тракторном»;

«установлено видеонаблюдение, проведен косметический ремонт корпусов»). Кстати, что в

корпусах и общежитиях вуза установлены камеры видеонаблюдения, заметили многие

студенты. И также многие студенты отметили, что «появилось больше скамеечек в главном

учебном корпусе ».

Отмечено также благоустройство территорий вуза – как вокруг корпусов, так и около

общежитий («очень заметны изменения в лучшую сторону по благоустройству общежития

№3 и корпуса в Тракторозаводском районе».

По мнению многочисленных респондентов, стал «гораздо строже контроль за курением».

Особо хотелось бы отметить следующие наблюдения: «улучшился учебный процесс»;

«увеличилось участие студентов в научной жизни вуза».

В числе положительных примеров отмечалась также работа столовой, в частности,

«организация питания», «снижение цен на питание». Вместе с тем были высказывания

отрицательного характера («подорожали булочки в буфете»).

Были также критические замечания по поводу установки мониторов в ГУКе («обилие

бесполезных плазменных панелей в коридорах ГУКа»), которые, напомним, как уже

говорилось во время встречи ректората со старостами, относятся к ведомству МЧС.

Однако были и такие респонденты, которые вообще не заметили изменений («никаких

изменений не заметил»). И всего только двое опрошенных затруднились ответить на вопрос,

касающийся изменений, произошедших со времени предыдущей аналогичной встречи.

.
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Вопрос – ответ

Что волнует студентов, то заботит

ректорат 

10 ноября во время встречи ректора ВолгГТУ со старостами был проведен

социологический экспресс-опрос, касающийся взаимодействия администрации

вуза со студентами. В анкетном опросе участвовали старосты академических групп

1–5 курсов всех факультетов. Всего было опрошено 189 человек. Основной целью

опроса являлось выявление степени удовлетворенности студентов различными

аспектами жизни университета.

Отвечает проректор

по учебной работе

И.Л. Гоник

?Почему деканат ФЭВТ работает со студентами (выдает справки) 3 часа в день? Это

крайне мало.

Конечно, три часа в день для работы со студентами недостаточно. По заявлению декана

ФЭВТ профессора Горобцова А.С. график работы деканата будет пересмотрен.

?Если есть места госзаказа, но нет распределения выпускников, на чем основан

госзаказ? 

Госзаказ – это государственное задание на подготовку специалистов на бюджетной основе.

При этом, конечно, учитывается заказ от работодателей и демографическая ситуация по

каждому году.

?Можно ли увеличить число специальностей, по которым выпускники

университета будут не бакалаврами или магистрами, а специалистами (на

бюджетной основе)?

Студенты, поступившие в университет в текущем году и ранее, будут обучаться по системе

бакалавр-специалист или бакалавр-магистр.

?Можно ли после окончания второго курса перевестись на другой факультет?

Перевод на другую профессиональную образовательную программу (в том числе и на другой

факультет) возможен при наличии на другом факультете свободных мест. При этом

производится анализ учебных планов по старой и новой программе и составляется при

 6 / 28



23 ноября  2009 г. — № 1251(34)

http://gazeta.vstu.ru

необходимости индивидуальный график досдач учебных дисциплин (по разнице учебных

планов). При отсутствии свободных бюджетных мест возможен перевод на контрактной

основе.

?Этот вопрос интересует весь пятый курс! Почему не изменить формулировку

приказа с зачислением на пятый курс с тем, чтобы не устанавливать срок обучения

для специалиста 1,5 года, а внести изменение с первого курса, продлив сроки

обучения до 5,5 лет?

В университете принята двухуровневая структура образования. Прием абитуриентов

осуществляется на первый курс бакалавриата. По окончании бакалавриата выпускник

получает диплом бакалавра и может продолжить обучение, поступив на конкурсной основе в

магистратуру или специалитет. Это следующая ступень образования.

?Могут ли в течение дня сделать 1-2 большие перемены? Даже поесть некогда.

?Нельзя ли убрать перерыв на 5 минут внутри пары и сделать большую перемену?

Академический час продолжительностью 45 минут является оптимальным с точки зрения

восприятия учебного материала, утомляемости и др. факторов. Это подтверждается

многолетним опытом работы учебных заведений различного типа. Поэтому пятиминутные

перерывы после 45 минут работы целесообразны. В настоящее время из-за трехсменного

режима работы университета (последняя смена заканчивается в 21.30) организовать

большую перемену не представляется возможным.

?Почему такие дорогие интенсивы?

Стоимость обучения на курсах «Интенсив» зависит от количества часов по данной

образовательной программе. Сегодня стоимость часа составляет от 100 до 145 руб. в

зависимости от числа студентов, записавшихся на обучение по данной программе, и в

соответствии с действующими нормами оплаты труда преподавателей.

?Почему мы пишем МДКП (5 курс ФЭУ) к середине декабря, если практика у нас

только в феврале? Это как-то неправильно.

Междисциплинарный курсовой проект не связан с прохождением преддипломной практики.

Он выполняется в рамках дисциплин специальности в девятом семестре. Для аналитической

базы проекта могут быть использованы данные производственно-экономической практики,

проходящей после третьего курса.

?Почему плохо относятся к студентам-контрактникам, и для них нет никаких

привилегий?

В подавляющем большинстве случаев преподаватель даже не знает, кто из студентов

является контрактником. Отношение ко всем студентам должно быть одинаковым,

уважительным. В случае, если преподаватель проявляет бестактность, можно обратиться к

заведующему кафедрой или декану.

?Ректорат разрешает сдавать комиссии по несколько раз, давая студентам, не 2-й, а

n-й раз исправить. Разве это не снижает качество образования? Ведь студенты

даже перестают нервничать перед этим экзаменом.

Получив неудовлетворительную оценку на экзамене, студент вправе пересдать экзамен

преподавателю только один раз. Во второй раз он пересдает экзамен на комиссии, решение

которой является окончательным. Пересдача экзамена после решения комиссии возможна в

исключительных случаях, только с разрешения ректора, если при сдаче на комиссии были
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допущены какие-то нарушения.

?Почему сведения о том, какие требования необходимо выполнить магистрантам к

защите диссертации, доводятся до них в устной форме? Существует ли приказ о

том, что магистрант к защите должен иметь ВАКовскую публикацию? 

В 2007 г. было утверждено (пр. от 01.07.2007 № 219) «Положение о магистратуре». В нем

дается перечень материалов, характеризующих научную и практическую ценность

выполненной работы:

– печатные (или принятые к печати статьи);

– тезисы докладов на научно-технических конференциях;

– документы об использовании результатов исследований;

– полученные патенты на изобретения (или полезные модели) или сведения из Федеральной

службы по интеллектуальной собственности, патентам и товарным знакам о принятии

таковых к рассмотрению, макеты или образцы изделий (или материалов);

– программные материалы, зарегистрированные в в фонде алгоритмов и программ.

Количество представленных материалов из указанных выше должны быть не менее двух.

?Можно ли оформить свободное посещение по причине работы, но не по

специальности?

Свободное посещение возможно, обязательным условием для его оформления является

отличная успеваемость. При этом составляется индивидуальный график занятий. Вопрос

решается деканом.

?Обязательно ли наличие публикаций для студентов-бакалавров?

Наличие публикаций для бакалавров не является обязательным. Вместе с тем желательно,

чтобы результативность выпускной работы была бы, если не в публикации, то в выступлении

на конференции, отзыве от предприятия или организации или в какой-либо другой форме.

При этом качество работы было бы выше.

?Когда будет решен вопрос о трудоустройстве студентов и распределение на

предприятия для прохождения производственной практики?

Трудоустройство студентов не является обязательной функцией вузов. Вместе с тем

университет и его выпускающие кафедры прикладывают усилия для обеспечения студентов

местами для прохождения практик, а также поиском работодателей.

?Подходя к преддипломной практике, озадачилась вопросом поиска места

прохождения данной практики. Отсутствие договоренностей между вузом и

предприятиями создает огромные трудности при сборе необходимой информации и

написании диплома.

В вопросе о базах практик возникают большие трудности в связи с кризисным положением

многих предприятий. Однако университет предпринимает меры по заключению

двухсторонних договоров с предприятиями. Ежегодно заключаются 200-250 договоров.

Имеются договоры с постоянными партнерами, например, с ООО «Волгограднефтемаш», с

Комитетом информационных технологий и телекоммуникаций, с Волгоградской

 8 / 28



23 ноября  2009 г. — № 1251(34)

http://gazeta.vstu.ru

торгово-промышленной палатой.

?Есть ли возможность заняться улучшением оборудования лабораторий (техника и

т.п.)?

Приобретение нового оборудования является важнейшей задачей ректората и кафедр.

Оборудование обновляется с учетом имеющихся финансовых возможностей. Используются

средства университета и кафедр (от хоздоговорных работ, дополнительных образовательных

услуг и др.). В 2008 г. на приобретение оборудования и вычислительной техники (по

головному вузу) было израсходовано 17,5 млн. руб. из средств госбюджета и около 9 млн.

руб. из внебюджетных средств.

?Почините лабораторные установки на кафедре «Автоматические установки».

По заявлению заместителя заведующего кафедрой «Автоматические установки» доцента

Комочкова В.А., приведение в порядок лабораторной базы кафедры стоит в плане работы

кафедры. Предполагается обновить лабораторную базу в течение 1,5-2-х лет.
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Вопрос – ответ

Что волнует студентов, то заботит

ректорат 

10 ноября во время встречи ректора ВолгГТУ со старостами был проведен

социологический экспресс-опрос, касающийся взаимодействия администрации

вуза со студентами. В анкетном опросе участвовали старосты академических групп

1–5 курсов всех факультетов. Всего было опрошено 189 человек. Основной целью

опроса являлось выявление степени удовлетворенности студентов различными

аспектами жизни университета.

Отвечает проректор по учебной работе А.М. Дворянкин

?Хотелось бы увидеть сеть Wi-Fi в университете со свободным доступом в Интернет.

Студенты хотят Wi-Fi в ГУКе.

Увидеть сеть Wi-Fi невозможно, т.к. это беспроводная сеть. Ее можно только обнаружить с

помощью приборов связи, например, с помощью подключения ноутбука в радиусе действия

сети. В настоящее время точка доступа Wi-Fi установлена и работает в читальном зале НТБ.

Доступ в Интернет платный. Бесплатно можно войти в корпоративную сеть университета и

пользоваться всеми доступными информационными ресурсами. В дальнейшем планируется

увеличение точек Wi-Fi.

?Когда в общежитии № 4 будет проведен Интернет ?

В настоящее время в общежитии № 4 в читальном зале имеется доступ в Интернет.

Строительство локальной вычислительной сети с выходом в Интернет из каждой комнаты

входит в план мероприятий по развитию ВолгГТУ, его факультетов и филиалов на 2008-2012

годы (п. 4.4).

?По каким причинам студентам некоторых факультетов, обучающихся в корпусе

Тракторозаводского района, не дается возможность использовать в процессе

обучения новое компьютерное оборудование?

Компьютерное оборудование используется в соответствии с расписанием учебных занятий.

?Почему в ВолгГТУ нет бесплатного Интернета?

Бесплатного Интернета нет и не будет, пока не появятся бесплатные провайдеры. Затраты из

бюджета университета на поддержку сигнала Интернета в 2009 году составят свыше 3

миллионов рублей. Студентам доступ в Интернет без оплаты предоставляется на

соответствующих учебных занятиях по расписанию. Для кафедр и других структурных

 10 / 28



23 ноября  2009 г. — № 1251(34)

http://gazeta.vstu.ru

подразделений университета доступ в Интернет является бесплатным в пределах

установленных лимитов входящего трафика.
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Вопрос – ответ

Что волнует студентов, то заботит

ректорат 

10 ноября во время встречи ректора ВолгГТУ со старостами был проведен

социологический экспресс-опрос, касающийся взаимодействия администрации

вуза со студентами. В анкетном опросе участвовали старосты академических групп

1–5 курсов всех факультетов. Всего было опрошено 189 человек. Основной целью

опроса являлось выявление степени удовлетворенности студентов различными

аспектами жизни университета.

Отвечает проректор

по учебной работе

Р.М. Петрунева

?Почему такая маленькая вовлеченность студентов в студенческую жизнь

(мероприятия, концерты, какие-либо выезды)?

Насчет маленькой вовлеченности студентов в мероприятия не могу согласиться. Буквально

на днях – 17 ноября – в Международный день студентов состоялся конкурс старост

академических групп. Мероприятие прошло интересно, захватывающе. Актовый зал на 540

мест был забит зрителями до отказа. Смотрите афиши, читайте «Политехник», посещайте

сайт университета, и вы будете информированы обо всех мероприятиях и можете стать их

участником.

?Для повышения конкурентоспособности нашего университета среди других

городских вузов первостепенно создание студенческого телевидения. Наш вуз едва

ли не единственный без своего телевидения.

У нас действительно сейчас нет студенческого телевидения, хотя несколько лет назад

именно политех ввел эту «моду». С тех пор много изменилось в нашей жизни, актуальными

стали другие проблемы. В настоящее время на общественных началах студенты сами готовят

сюжеты для показа на мероприятиях. Для того, чтобы готовить профессиональные сюжеты и

программы, нужны специалисты, содержать которых в условиях экономического кризиса

вряд ли целесообразно.

?У меня такое пожелание: побольше уделять внимание контрактникам и

привлекать их к НИР, общественной жизни и прочему.
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Мы не делаем различий между студентами разных форм обучения: для нас все одинаковы – и

бюджетники, и контрактники. Они на одинаковых условиях принимают участие во всех

мероприятиях студклуба, занимаются в спортивных секциях, участвуют в научных

конференциях и т.п. Например, в конкурсе «Гордость политеха», который состоялся в мае,

номинировались лучшие студенты. Среди них были и студенты-контрактники, которые так

же, как и бюджетники, были награждены путевками на Черноморское побережье и

отмечены Благодарственными письмами ректора университета. Было бы желание

участвовать, а мы рады всем студентам!
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Вопрос – ответ

Что волнует студентов, то заботит

ректорат 

10 ноября во время встречи ректора ВолгГТУ со старостами был проведен

социологический экспресс-опрос, касающийся взаимодействия администрации

вуза со студентами. В анкетном опросе участвовали старосты академических групп

1–5 курсов всех факультетов. Всего было опрошено 189 человек. Основной целью

опроса являлось выявление степени удовлетворенности студентов различными

аспектами жизни университета.

Отвечает проректор

по учебной работе

М.М. Матлин

?Почему не проводится полный медицинский осмотр студентов?

Медицинские осмотры не входят в систему обязательного медицинского страхования (ОМС).

В связи с этим желающие пройти полный медицинский осмотр могут это сделать на платной

основе в любой поликлинике города. А те студенты, которым не исполнилось 18 лет, могут

бесплатно пройти медосмотр в детской поликлинике. В то же время в университете работает

врач, проводящий медицинские осмотры для допуска к занятиям физкультурой и

определения соответствующей группы здоровья студентов, который, кстати, также

обслуживает спортивные соревнования.

?Будут ли делать прививки от гриппа?

В настоящее время проводится бесплатная вакцинация студентов и сотрудников

поливалентной вакциной. Уже сделано более 500 прививок; в здравпункте имеется еще

около 800 доз прививок.

?Почему бы вузу не закупить защитные маски (от гриппа) и не продавать

студентам, так как в аптеках города невозможно их приобрести. Это хоть как-то

сможет защитить студентов от вируса.

Для недопущения распространения гриппа в университете принят целый ряд

профилактических мер, основные из которых изложены в приказе ректора №505 от

11.11.2009г.:
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1. Заведующей здравпунктом Поповой И.Л. усилить контроль за динамикой заболеваемости

острыми респираторными вирусными инфекциями, а также продолжить вакцинацию

студентов и сотрудников.

2. Главному врачу санатория-профилактория университета Шихалевой А.В. проходящим

оздоровление выписывать препараты – индукторы интерферона (анаферон); помещения

перевести на усиленный режим кварцевания.

3. Проректору по АХР Кайре А.М. обеспечить контроль за санитарно-гигиеническим

режимом в университете (регулярное и качественное проведение влажной уборки), провести

дезинфекцию в местах общего пользования, в том числе в коридорах и учебных аудиториях.

4. Директору столовой Кириной Е.В. провести дезинфекцию в помещениях столовой.

5. Редакции газеты «Политехник» усилить проведение разъяснительной работы среди

студентов и сотрудников о профилактике заболеваний гриппом.

6. Рекомендовать студентам и сотрудникам использовать специальные защитные маски,

регулярно проветривать помещения.

7. Ограничить до особого распоряжения проведение массовых мероприятий.

Что же касается защитных масок, то в настоящее время они пока отсутствуют как в

розничной, так и в оптовой продаже. Однако их легко можно изготовить самостоятельно из

марли или широкого бинта.

?Считаю нужным рассмотреть вопрос о введении карантина в период

многочисленных заражений людей опасным вирусом.

Массовых заражений людей опасным вирусом в г. Волгограде в настоящее время не

зарегистрировано, поэтому вопрос о введении карантина не рассматривается. В то же время

планируется, согласно решению профкома студентов, ограничить доступ в общежития

посторонних лиц.

?Я как-то слышал, а один раз увидел, как булку уронили, а затем ее продали. К тому

же у продавцов должны быть пакеты, чтобы брать продукты.

Для совершенствования процесса транспортировки продуктов внутри университета столовая

прибрела тележку, аналогичную тем, что используются в супермаркетах.

Кроме того, для сохранности продуктов при транспортировке столовая планирует прибрести

специальные пищевые контейнеры с крышками. Продукция отпускается продавцами с

применением полиэтиленовых пакетов (их имеется достаточное количество), либо

покупатель сам может взять изделие, пользуясь предоставляемой ему бумажной салфеткой.

Рекомендуем по фактам нарушения правил торговли сразу вносить замечания в книги

отзывов и предложений, которые находятся во всех торговых точках.

?По какой причине в буфете ГУКа на первом этаже столь низкий уровень

обслуживания (покупатели медленно обслуживаются, постоянно пререкания со

стороны обслуживающего персонала)?

В период с 11.30 до 14.00 большинство студентов и сотрудников предпочитают обедать в

буфете ГУКа, в то время как обеденный зал на 3 этаже столовой, содержащий тот же набор

пищевых изделий, но имеющий технологическое оборудование, предназначенное для
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обслуживания большого потока людей, загружен недостаточно. Для ускорения

обслуживания в буфете увеличено число подносов, установлена вторая микроволновая печь,

установлено два кулера, с помощью которых посетители сами могут налить горячую воду для

чая или кофе. Пререкания студентов с персоналом буфета происходят, как правило, в связи с

тем что некоторые посетители приходят в верхней одежде, используют помещение буфета в

качестве читального зала и т.п.

?Спасибо коллективу общепита за приветливое отношение и разнообразие в меню.

Хотелось бы похвалить работу буфета и столовой.

Коллектив столовой университета благодарит за оценку их работы.

?Когда будут установлены оптимальные цены на продукцию столовой и улучшено качество

питания?

Несмотря на известную инфляцию, цены на питание в столовой университета в

2009 г. по сравнению с ценами 2008 г. практически не изменились. Продукты

закупаются по котировкам у поставщиков, предлагающих более низкие цены.

Качество питания постоянно контролируется комиссиями профкомов студентов и

сотрудников, а также санэпидстанцией и в настоящее время находится на

достаточно хорошем уровне, о чем свидетельствует устойчивый спрос у студентов и

сотрудников на ее продукцию и многочисленные заявки на проведение

торжественных мероприятий, юбилейных дней рождения, новогодних и других

праздников.

?Почему студентов-контрактников, которые имеют стипендиальный балл и за

последние сессии «4» и «5» по всем предметам, не переводят на бюджет?

С целью реализации предложений Президента РФ Д.А. Медведева о

дополнительных мерах социальной поддержки студентов-контрактников Ученый

совет университета в начале 2009 г. принял решение (и внес соответствующие

изменения в Устав университета) о том, что можно переводить на бюджетное

обучение студентов 1, 2 и 3-х курсов, обучающихся не менее 2-х сессий подряд на

«отлично» или на «4» и «5» (при условии, что оценок «4» не более 3-х за две

последние сессии, а оценки «удовлетворительно» за весь период обучения

отсутствуют) при наличии свободных бюджетных мест. Ранее перевод на

бюджетные места был возможен только при условии отличного обучения в течение

четырех сессий. Эта информация содержится на сайте университета в разделе

«Студенту». Необходимо подчеркнуть, что в 2009 г. с контракта на бюджет уже

переведено 40 студентов. Кроме того, для студентов 2 – 6-х курсов университета в

20092010 учебном году зафиксированы цены на обучение.

?Медленно работает отдел маркетинга. Те, кто сталкивается с необходимостью

посетить этот отдел, пропускают как минимум 1-2 пары, чтобы туда попасть.

В отделе маркетинга работает 5 человек, а студентов-контрактников в университете – 6363 (в

том числе по программам первого высшего образования обучается 4781 студент, а по

программам второго высшего образования – 1582 человека). Соотношение указанных цифр

показывает, что условий для свободного времяпрепровождения у сотрудников отдела

маркетинга объективно не существует.

Особо следует отметить, что, согласно установленному в вузе порядку, оформление

договоров (при поступлении, восстановлении, переводах, возвращении из академических

отпусков, переоформлении с одного родителя на другого и в иных случаях) производится не

во время занятий студентов, а во время каникул. Что же касается представления квитанций
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об оплате, то и эта процедура должна завершаться до 25 августа (то есть во время каникул),

а для абитуриентов – до начала учебы. В этот напряженный период в отдел маркетинга

дополнительно привлекают для оказания помощи в оформлении документов до 10 студентов

из приемной комиссии. В ряде случаев указанные сроки студентами нарушаются, что

приводит к неоправданному возникновению очередей.

? Почему стоимость обучения за полугодие, в течение которого занятия уже не

проводятся (перед защитой диплома специалиста), остается такой же, как и во

время обучения?

Стоимость обучения студента-контрактника рассчитывают на весь период обучения и

распределяют равномерно по годам. В эту стоимость входит не только оплата труда

преподавателей, но и другие необходимые для поддержания учебного процесса затраты:

отопление, освещение, иные коммунальные услуги и т.п. Отметим, что в настоящее время

плата за обучение контрактника несколько ниже стоимости обучения бюджетного студента,

которая составляет в 2009г. 55000 руб. (без учета расходов на стипендию, поездок на море в

летний период и др.)

?Почему преподаватели не прислушиваются к просьбам студентов? Почему

некоторые преподаватели неуважительно относятся к студентам? Можно ли это

как-нибудь исправить?

Подавляющее большинство преподавателей университета относятся к студентам как к своим

коллегам, понимая, что процесс обучения – это дорога с двусторонним движением. Если

кто-то из преподавателей не уловил пока эту прописную истину, ректорат им готов

по-доброму помочь. Что же касается грубых нарушений, то, как записано в статье 81

Трудового кодекса РФ, а также в коллективном договоре ВолгГТУ на 2007-2010г.г.,

основанием для увольнения по инициативе работодателя является совершение работником,

выполняющим воспитательные функции, аморального поступка, несовместимого с

продолжением данной работы. Поскольку в заданном вопросе отсутствуют конкретные

факты, рекомендуем при появлении подобных замечаний доводить их до сведения деканата

на старостатах.
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Вопрос – ответ

Что волнует студентов, то заботит

ректорат 

10 ноября во время встречи ректора ВолгГТУ со старостами был проведен

социологический экспресс-опрос, касающийся взаимодействия администрации

вуза со студентами. В анкетном опросе участвовали старосты академических групп

1–5 курсов всех факультетов. Всего было опрошено 189 человек. Основной целью

опроса являлось выявление степени удовлетворенности студентов различными

аспектами жизни университета.

Отвечает

проректор по АХР

А.М. Кайра

?Зачем тратить миллионы на установку камер видеонаблюдения в корпусах и

общежитиях университета? 

В этом году в рамках проведения антитеррористических мероприятий университету были

выделены целевые средства на установку камер видеонаблюдения в корпусах и общежитиях.

В настоящий момент системы видеонаблюдения установлены во всех общежитиях и корпусах

ГУК и ВГТЗ, до конца года установим в корпусах №2, 3 и 4.

?Почему в одном из самых больших университетов нашей области нет велостоянки?

Для стоянки велосипедов было отведено место – (бывший плац военной кафедры), где можно

специальным креплением закрепить велосипед к существующей металлической ограде.

(Более подробно был дан ответ на самой встрече ректора со старостами академических

групп).

Необходимо продолжать переоборудование аудиторий и лабораторий, в последние годы были

взяты хорошие темпы ремонтных работ. В корпусе на Тракторном сделан отличный ремонт.

Хотелось бы, чтобы в «Б» корпусе заменили парты. Нужна новая доска в аудиторию

начертательной геометрии.

Что касается проведения ремонтных работ, оснащения аудиторий новой мебелью, замены

учебных досок, приобретения в корпуса лавочек и т.д., то, несомненно, эта работа ведется,

но ее объемы зависят от финансирования. Так, только в 2009 году на эти цели университет

истратил более 37 миллионов рублей.

?Почему мы не можем организовать хороший внутренний двор (скамейки, лужайки

т.д.)?
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С целью благоустройства дворов и территорий университета в 2009 году проводился

смотр-конкурс между корпусами и общежитиями. В его рамках на внутренней территории

университета (корпус Б, столовая, общежития) были разбиты цветочные клумбы, высеяны

газоны, около корпуса «А» оборудована новая система полива.

?Почему в некоторых аудиториях нет отопления? Будет ли отопление в корпусе

Красноармейского района?

Низкий температурный режим в аудиториях вызван тем, что температура наружного воздуха

не опускается ниже 0оС, поэтому ТЭЦ района работает в режиме теплоносителя 60-30оС,

что не приводит к качественному обогреву здания.
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Вопрос – ответ

Что волнует студентов, то заботит

ректорат 

10 ноября во время встречи ректора ВолгГТУ со старостами был проведен

социологический экспресс-опрос, касающийся взаимодействия администрации

вуза со студентами. В анкетном опросе участвовали старосты академических групп

1–5 курсов всех факультетов. Всего было опрошено 189 человек. Основной целью

опроса являлось выявление степени удовлетворенности студентов различными

аспектами жизни университета.

Отвечает проректор

по учебной работе

А.В. Навроцкий

Когда факультет экономики и управления и университет в целом будут

взаимодействовать с зарубежными вузами и получать гранты на стажировку и

обучение за границей?

Университет участвует в ряде международных проектов с зарубежными вузами. Стажировки

для студентов старших курсов и аспирантов организуются в рамках проектов ТЕМПУС, по

грантам Немецкой службы академических обменов (ДААД) и по двусторонним соглашениям.

Так, в 2007 – 2009 гг. на стажировки выезжали 22 студента и аспиранта (в 2007 году – 10

человек; в 2008 году – 6 человек; в 2009 год – 6 человек).

Участие студентов и аспирантов в таких стажировках является важным фактором

повышения качества подготовки выпускных работ и диссертаций, расширения направлений

исследований.

Студентам и аспирантам, желающим участвовать в стажировках и международных проектах,

следует обращаться к научному руководителю, руководству кафедры или в отдел

международных связей (к. 132 ГУК).

Информация о проводимых конкурсах по программам ДААД и Эразмус Мунфус, Фулбрайт

регулярно размещается на сайте университета.
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Вопрос – ответ

Что волнует студентов, то заботит

ректорат 

10 ноября во время встречи ректора ВолгГТУ со старостами был проведен

социологический экспресс-опрос, касающийся взаимодействия администрации

вуза со студентами. В анкетном опросе участвовали старосты академических групп

1–5 курсов всех факультетов. Всего было опрошено 189 человек. Основной целью

опроса являлось выявление степени удовлетворенности студентов различными

аспектами жизни университета.

Отвечает начальник II отдела

М.И. Чеканин

Почему вуз не может помочь решить проблему с военкоматом без судебных

разбирательств?

Решение о призыве в Вооруженные силы РФ принимает районная призывная комиссия (РПК)

в индивидуальном порядке по каждому призывнику. Кто не согласен с решением РПК, имеет

право обжаловать его согласно закону № 53-ФЗ от 28.03.1998 года «О воинской обязанности

и военной службе».

Почему выпускники бакалавриата, поступившие на специалитет, призываются в

армию (конкретно в Тракторозаводском и Краснооктябрьском районах)?

Прием студентов в университет прекратился до 31 августа 2009 года. Все студенты, которые

поступили до этого числа, обучаются по старым государственным образовательным

стандартам. Согласно закону № 232 – ФЗ от 24.10.2007 года «О внесении изменений в

отдельные законодательные акты РФ (в части установления уровней высшего

профессионального образования)» пункт 3, статья 4, обучение по указанным программам

соответствующих ступеней ВПО осуществляется до истечения нормативных сроков освоения

указанных образовательных программ лицами, принятыми для такого обучения.
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Вопрос – ответ

Что волнует студентов, то заботит

ректорат 

10 ноября во время встречи ректора ВолгГТУ со старостами был проведен

социологический экспресс-опрос, касающийся взаимодействия администрации

вуза со студентами. В анкетном опросе участвовали старосты академических групп

1–5 курсов всех факультетов. Всего было опрошено 189 человек. Основной целью

опроса являлось выявление степени удовлетворенности студентов различными

аспектами жизни университета.

Отвечает

зав. кафедрой

физвоспитания

Г.А. Ушанов

Почему занятия по физвоспитанию зимой проходят на улице?

Занятия на набережной в зимнее время проводятся в связи с тем, что имеющаяся

спортивная база не позволяет разместить 4 тысячи студентов I-IV курсов. В строящемся

высотном корпусе уже практически готовы к эксплуатации 4 спортивных зала. Сдача

объекта предполагается к 1 сентября 2010 года.

Почему в спортзале нет инвентаря – мячиков и т.д.?

Спортивного инвентаря в спортзале достаточно, но выдается он только преподавателям,

которые ведут занятия.

Будет ли усовершенствоваться спортивная база в общежитиях?

В каждом общежитии есть спортивная комната (кроме второго общежития, в котором

комната закрыта пожарной инспекцией), для них ежегодно приобретается спортинвентарь.
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Вопрос – ответ

Что волнует студентов, то заботит

ректорат 

10 ноября во время встречи ректора ВолгГТУ со старостами был проведен

социологический экспресс-опрос, касающийся взаимодействия администрации

вуза со студентами. В анкетном опросе участвовали старосты академических групп

1–5 курсов всех факультетов. Всего было опрошено 189 человек. Основной целью

опроса являлось выявление степени удовлетворенности студентов различными

аспектами жизни университета.

Отвечает пред.

профкома студентов Р.М. Кувшинов

Почему некоторым старостам выплачивают ежемесячно премию, а некоторым нет?

Если я староста-контрактник, мне положено денежное вознаграждение?

Почему отменили премию старостам; в связи с выплатой стипендии всему первому

курсу?

В соответствии со стипендиальным положением университета старосты поощряются за свою

работу. Приказы на поощрение старост формируются на основании служебных записок

деканатов факультетов (т.е. те старосты, которые, по мнению деканов, недостаточно

ответственно подходят к своим обязанностям, не поощряются). Что касается ста-

рост-контрактников, в том числе и обучающихся по сокращенной форме, им выплачивается

премия из внебюджетных средств университета при условии, что эти студенты

предоставляют необходимые данные в профком (пенсионное страховое свидетельство и

паспорт).

Поощрение старост за их работу никто не отменял, несмотря на выплаты академических

стипендий первокурсникам. Скажу больше, размер поощрения увеличен с 1500 рублей до

2000 рублей. И, таким образом, все достойные старосты получат в конце ноября на свои

банковские карты по 2000 рублей.

Почему у меня не приняли справку о неполном составе семьи для оформления

материальной помощи?

Документы, подтверждающие статус студента из неполной или многодетной семьи,
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принимаются ежедневно в профкоме студентов. И я прошу студента, задавшего этот вопрос,

подойти в кабинет № 147 ГУК для разрешения данной ситуации.

Когда повысится стипендия? 

К сожалению, в 2010 году не предусмотрено увеличение базового размера академической

стипендии. Последнее увеличение было в сентябре 2008 года с 900 руб. до 1100 руб.

Почему такой высокий средний балл должен быть у студента для того, чтобы он

получал стипендию?

И вновь для ответа на данный вопрос обратимся к стипендиальному положению,

действующему в нашем университете (п.3.1.):

«Государственная академическая стипендия может назначаться студентам на семестр по

итогам экзаменационной сессии, получившим по рейтингу 85-100 баллов – в размере базовой

стипендии. Нижний предел рейтинга определяется решением ректората по согласованию со

студенческой профсоюзной организацией. Размер базовой стипендии устанавливается

законодательством РФ».

Таким образом, приказом ректора по университету № 400 от 10.09.2009 г. по результатам

экзаменационной сессии установлены следующие размеры академической стипендии:

– 85–89 баллов – 1100 руб.;

– 90–94 балла – 1375 руб.;

– 95–100 баллов – 1650 руб.

Вместе с тем, всем студентам первого курса, обучающимся на дневном отделении по

бюджетной форме, выплачивается стипендия в размере 1100 руб.

Я писала заявление на заселение в общежитие, но мне сказали, что мест нет, и не заселили.

А ведь я живу не в городе.

Я советую этой девушке подойти в профком студентов, чтобы разобраться с ситуацией. Всех

нуждающихся в общежитии студентов расселили еще в октябре текущего года.

Я живу в Красноармейском районе, в связи с этим в месяц уходит достаточно весомая сумма

на проезд: маршрутка – 24 руб., а электричка – 18 руб., есть просьба от студентов ХТ ввести

льготы на электротранспорт или доплату к стипендии.

Дело в том, что компенсация проезда в общественном транспорте предусмотрена в

Федеральном бюджете только для студентов из числа детей-сирот и детей, оставшихся без

попечения родителей. А льготы на проезд в электричке устанавливает руководство РЖД.

Но я могу дать совет: если среднедушевой доход в вашей семье меньше прожиточного

минимума, то можно оформить социальную стипендию.
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На спортарене

Серебро у наших первокурсников

В предпоследний день октября в Волгоградском государственном медицинском

университете прошли соревнования по дартсу в зачет спартакиады вузов города

среди первокурсников. В соревнованиях, где принимали участие 10 вузовских

команд, наша сборная сумела завоевать серебро, немного уступив лишь

спортсменам классического университета (ВолГУ), третье место заняла команда из

архитектурно-строительного университета (ВолгАСУ).

Прокомментировала выступление ребят и поделилась с нами своими планами тренер

сборной ВолгГТУ по дартсу Наталья Викторовна Кузнецова:

–  В целом ребята выступили неплохо, особенно хочется отметить Петра Харламова, студента

ФТКМ (группа ТМ-130), который поразил наибольшее количество секторов на мишени. Но

самое главное, соревнования позволили сделать отбор в основной состав сборной

университета.

Теперь о наших планах на будущее. Сейчас мы готовимся к первенству города по дартсу, 

которое пройдет в конце ноября. Затем, на  начало декабря,  намечена спартакиада вузов

города среди общежитий. Но главным соревнованием для нас является универсиада вузов

города, выступать на которой мы будем в марте.

И мне очень хотелось бы пожелать нашим ребятам спортивной удачи! А мы со своей стороны

приложим  все свои знания и силы, чтобы подготовить их к достойным выступлениям.

Илья Скворцов.
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Не учебой единой

Лучший староста ВолгГТУ

17 ноября в Международный день студентов в ВолгГТУ прошел конкурс «Староста

года – 2009». За звание лучшего старосты боролись представители 7-ми

факультетов.

Участниками данного мероприятия стали: Мила Беднарская (ФТПП), Галина Ревина

(МСФ), Наталья Фотина (ХТФ), Анна Рожкова (ФТКМ), Евгений Плугатарь (ФЭВТ),

Андрей Косов (АТФ), Мария Баштырева (ФЭУ).

Жюри предстояло определить лучших по результатам четырех конкурсов. В первом

испытании, «Визитке», группа старосты должна была в художественной форме показать

истинный портрет своего лидера. В «Интеллектуальном конкурсе» участники отвечали на

вопросы, касающиеся студенческой жизни. А одним из самых зрелищных заданий стала

«Фотоохота», результаты которой были представлены на суд жюри и зрителей. В

завершающем конкурсе «Импровизация» старосты должны были прорекламировать один из

предметов, необходимых современному студенту.

В результате всех творческих и интеллектуальных испытаний места среди участников

распределились следующим образом. «Бронзу» завоевал Евгений Плугатарь (ФЭВТ), второе

место досталось Марии Баштыревой (ФЭУ), а победителем и обладателем звания «Староста

года – 2009» стала Галина Ревина (МСФ). Кстати, разрыв в баллах между призерами был

минимальным.

Наш корр.
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Листая подшивку 

Политехник 30 лет назад

В одном из прошлых номеров «Политехника» в этой рубрике мы уже писали о факультете

общественных профессий. В 1979 году у ФОПа был свой небольшой юбилей. «Факультет

общественных профессий: пятый выпуск» – под таким общим заголовком несколько

статей на первой полосе. Валя Тимошенко вместе с документом об окончании факультета

общественных профессий получила удостоверение экскурсовода Волгоградского бюро

путешествий и экскурсий. «О своей общественной профессии, – говорит Валя, – могу судить в

полной мере. Ведь у меня за плечами уже 10, так сказать, профессиональных экскурсий.

Очень горжусь тем, что рассказываю незнакомым людям о своем городе».

Как и сейчас, 30 лет назад в политехе училось много иностранных студентов. В преддверии

Международного дня студентов именно им было дано слово на страницах газеты. Вот,

например, Нильсия Нуньес Медина – дочь доминиканского рабочего, Та Ван Шонг – студент

из Вьетнама, Анвар Масори Мохамед – лидер народной организации молодежи Афганистана

в институте. «С каждым годом пополняется интернациональная семья нашего института. А в

одной семье все общее: будни, праздники, традиции».

«Три тысячи памятников Кракова» – так называется статья, рассказывающая о работе

нашего стройотряда в Польше. Ребятам довелось принять участие в реставрационных

работах. Они помогали восстанавливать орган и архитектурные памятники старого Кракова:

«Мы очутились перед четырьмя огромными стенами, как в крепости, за ними ничего не было

видно, кроме небольшого клочка серого неба. Нам необходимо было очистить эти стены от

всех тех «морщин», которые были на них нанесены временем».

В рубрике «Двое» – письмо читательницы Наташи О. «Мы познакомились в совхозе «на

помидорах» Это были 24 дня счастья. Он был самый-самый». Но, как часто бывает, любовь

прошла быстро. «Сейчас для меня самое страшное – пережить ночь, когда от воспоминаний

никуда не деться». Хочется верить, что переживания Наташи прошли довольно быстро и не

оставили глубоких душевных ран.
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Как им у нас?

О рыбаке, рыбке  и русском языке

На прошлой неделе прошел вечер иностранных студентов-первокурсников,

организованный кафедрой русского языка и факультетом довузовской подготовки. 

Поприветствовать ребят и вручить им дипломы и грамоты по итогам тестирования первого

уровня на знание русского языка пришел декан ФДП Алексей Ефимович Годенко. Он

пожелал студентам дальнейших успехов в изучении языка и основных дисциплин, отметив,

что, как показали результаты контрольной недели, в этом году на первом курсе учатся

сильные ребята.

А дальше – почти как на уроке, только в более душевной атмосфере, вечер продолжился

фонетической разминкой. Фразеологизмы и скороговорки, пословицы и поговорки – и все по

«рыбной» тематике. А ведь это не случайно. Лейтмотивом вечера стала «Сказка о рыбаке и

рыбке» Александра Сергеевича Пушкина. Кстати, преподаватели не забыли проверить

интересными вопросами и знание сюжета, и персонажей, а ребята с легкостью справлялись

со всеми заданиями.

Наш корр.
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